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Лесная промышленность и упаковка

Обвинение, выдвинутое против владельца АФК «Система» Владимира Евтушенкова, и его домашний 
арест могут сорвать сделку по покупке компанией активов «Инвестлеспрома». АФК может отказаться 
от нее, чтобы сэкономить средства в сложной ситуации. В компании уверяют, что она сохраняет  
все планы по инвестициям, однако эксперты считают, что, даже если «Система» купит активы  
«Инвестлеспрома», вряд ли она сможет инвестировать в них существенные средства.

— инвестиции —

Сделка под вопросом
Одна из крупнейших сделок за по-
следние годы в лесной отрасли — 
покупка компанией АФК «Система» 
активов «Инвестлеспрома» — оказа-
лась под вопросом из-за ареста ее вла-
дельца Владимира Евтушенкова. Это 
связано с расследованием сделок по 
приобретения «Системой» предпри-
ятий башкирского ТЭКа, в том числе 
«Башнефти», в начале 2000-х годов у 
структур Урала Рахимова. Сейчас Вла-
димир Евтушенков находится под 
домашним арестом, ему предъявле-
но обвинение в отмывании средств 
(ст. 174 УК РФ).

Обязывающее соглашение с Бан-
ком Москвы о покупке активов «Ин-
вестлеспрома» АФК «Система» подпи-
сала в начале апреля. Стоимость сдел-
ки не раскрывалась, ее закрытие пла-
нировалось до конца третьего квар-
тала 2014 года. Активы консолидиро-
ваны на двух юридических лицах — 
ОАО «Сегежский ЦБК» (СЦБК) и ООО 
«Деревообработка-Проект» (ДОП). 
Сам Банк Москвы купил 99,9997% 
долей в «Деревообработка-Проект» 
за 40 млн руб. в феврале. При этом 
за «Инвестлеспромом» сохраняет-
ся большой — около $1 млрд — долг 
перед Банком Москвы, который был 
признан проблемным после перехо-
да банка под контроль ВТБ.

• Производственные активы «Ин-
вестлеспрома» включают Сегеж-
ский ЦБК, Сокольский ЦБК, Сегеж-
ский ЛДК, «Карелия ДСП», Соколь-
ский ДОК, Онежский ЛДК, Вятский 
фанерный завод и Segezha Packaging. 
Объем продаж бумаги СБЦК и ДОП — 
141 тыс. тонн, фанеры и пиломате-
риалов — 783 тыс. куб. м, бумажных 
мешков — 1,2 млрд. Общая годовая 
лесосека — 4,5 млн куб. м.

• В 2013 году выручка и EBITDA 
СБЦК и ДОП, по предварительным 
данным, составили 20,9 млрд руб. 
и 2,4 млрд руб. (остались почти на 
прошлогоднем уровне). Рентабель-

ность бизнеса в прошлом году выро-
сла до 11,3% с 10,2%. Доля экспорта 
в выручке группы составляет 54%.
Сделка по выкупу активов «Сис-

темой» через специально созданную 
структуру «Лесинвест» должна была 
проводиться по схеме LBO (leveraged 
buy-out). В этом случае АФК получа-
ет все права требования Банка Мо-
сквы к приобретаемым активам. До 
50% стоимости сделки предполага-
лось профинансировать за счет за-
емных средств, привлеченных ДОП 
и СЦБК. Задолженность СЦБК и ДОП 
перед третьими сторонами по ито-
гам сделки была бы равна остаткам 
денежных средств на их счетах. В ию-

ле АФК «Система» получила разреше-
ние на сделку у Европейской комис-
сии. Оно было необходимо из-за на-
личия у СЦБК и ДОП заводов и суще-
ственного объема продаж в Европе. 
До этого, в мае, сделку одобрила Фе-
деральная антимонопольная служба.

Если сделка будет закрыта, «Ле-
синвест» станет крупнейшим про-
изводителем мешочной бумаги и бу-
мажных мешков в России, вторым 
по величине производителем бу-
мажных мешков в Европе, а также 
одним из крупнейших производите-
лей и экспортеров древесных плит и 
пиломатериалов в России. Но, как со-
общают источники 

”
Ъ“, окончатель-

ного решения по сделкам с активами 
«Инвестлеспрома» в компании пока 
нет. Хотя уже ясно, что многие планы 
«Системы» по инвестициям отменя-
ются. Так, АФК решила отказаться от 
сделки по покупке у «Башнефти» Объ-

единенной нефтехимической ком-
пании. Стороны договорились о по-
купке еще год назад, АФК должна бы-
ла заплатить дочерней структуре бо-
лее 6 млрд руб. В сложной ситуации 
«Система» решила сэкономить сред-
ства, говорят собеседники 

”
Ъ“, а по-

купка еще более непрофильного лес-
ного актива с непонятной доходно-
стью на фоне неясного будущего са-
мой компании будет вы-
глядеть довольно странно.

— электронные торги —

Электронная торговая площадка 
по продаже леса в Иркутской об-
ласти пока не оправдывает про-
гнозов организаторов. До конца 
года Санкт-Петербургская ме-
ждународная товарно-сырье-
вая биржа, на базе которой про-
водятся торги, рассчитывала на 
сбыт примерно 1 млн тонн кубо-
метров леса. Но за неполные три 
месяца объем торгов составил 
всего 36 тыс. кубометров, из ко-
торых 28 тыс. кубометров были 
проданы в день запуска биржи. 
Однако организаторы сохраня-
ют оптимизм и уверяют, что торги 
начались в мертвый сезон лесо-
заготовки и в октябре биржу ждет 
рост объемов.

Прозрачный лес
Третий месяц продолжаются элек-
тронные торги лесом на площадке 
Санкт-Петербургской международ-
ной товарно-сырьевой бирже (СПб-
МТСБ) в Иркутской области. Они бы-
ли запущены 11 июля в рамках ис-
полнения поручения президента 
Владимира Путина по итогам заседа-
ния Госсовета, на котором обсужда-
лась ситуация в лесном комплексе. 
Тогда, в апреле 2013 года, президент 
дал жесткую оценку состоянию секто-
ра, заявив, что он находится в крити-
ческом состоянии. Одним из инстру-
ментов, призванных стабилизиро-
вать ситуацию, стали биржевые тор-
ги лесом. Тогда же Иркутская область 
и СПбМТСБ подписали соглашение 
о создании в регионе торговой пло-
щадки. Основные задачи, которые 
государство хочет решить при помо-
щи биржи,— увеличение прозрачно-
сти отрасли, появление четкого ин-
дикатора цены и сокращение объе-
мов продаж «серого» леса, которые 
достигают в некоторых регионах 50% 
общего оборота. По расчетам властей 

Иркутской области, благодаря элек-
тронным торгам появятся условия 
для мониторинга, контроля и регу-
лирования рынка, в том числе через 
единые ценовые индикаторы.

• В России ежегодно заготавливает-
ся около 200 млн кубометров леса. 
Иркутская область является одной 
из крупнейших в стране по площади 
лесов (покрытие — 83%). По запасам 
лесных ресурсов область занимает 
третье место в России — более 9 мл-
рд кубометров, из них 5,3 млрд кубо-
метров возможны к рубке.
Торги проходят раз в две неде-

ли. Пока на бирже продается толь-
ко круглый лес, но постепенно будут 
добавляться другие позиции. Вый-
ти на площадку может любой участ-
ник рынка, и крупный, и мелкий: 
минимальный размер лота — 25 ку-
бометров. А верхний предел не ог-
раничен. Базис поставки сейчас это 
в основном территории лесхозов. 
В перспективе планируется созда-
ние лесных терминалов и базисов 
для продаж на экспорт для крупных 
участников рынка, таких как группа 
«Илим». Сейчас на бирже зарегистри-
рованы крупные лесхозы и предпри-
ятия по переработке леса. В области 
рассчитывают, что на торги придут 
все участники рынка, в первую оче-
редь те, которые являются арендато-
рами лесных участков и заготавли-
вают лес. Предполагается, что для об-
ластных автономных учреждений 
такой способ торговли вообще будет 
обязательным (в области их 26, пока 
зарегистрировано меньше 10). Всту-
пительный взнос для члена секции 
«Лес» составляет 1 млн руб. Но чтобы 
торговать, не обязательно становить-
ся участником, достаточно обратить-
ся к зарегистрированному участни-
ку. На бирже уже достаточное количе-
ство зарегистрированных брокеров, 
которые могут оказывать услуги по 
выставлению заявок, отме-
чают организаторы.

Бирже не катит лес

Почему производители убеждены в неизбежности  
повышения цен на гофрированный картон |23

АФК «Система» пока не отказывает-
ся от покупки «Инвестлеспрома»,  
но на рынке считают, что сейчас  
не лучшее время для покупки  
обремененных долгами активов

Лес под арестом

B
LO

O
M

B
E

R
G

 V
IA

 G
E

TT
Y 

IM
A

G
E

S
/ 

FO
TO

B
A

N
K

.C
O

M

— электронный учет —

Государство решило бороться 
с традиционными проблемами 
российского лесного сектора не-
законной рубкой и пожарами сов-
ременными средствами. Премь-
ер-министр Дмитрий Медведев 
одобрил создание системы ав-
томатизированного учета дре-
весины и сделок с ней. Однако 
на рынке сомневаются в том, что 
это даст результаты без усиления 
контроля за сектором в целом.

Благие намерения
Правительство России создало Еди-
ную государственную автоматизи-
рованную информационную систе-
му (ЕГАИС) учета древесины и сде-
лок с ней. Соответствующее рас-
поряжение 22 сентября подписал 
премьер-министр России Дмитрий 
Медведев. «Всем известно, что лес в 
прямом смысле наше богатство, но 
контроль в лесной сфере, к сожале-
нию, остается далек от совершенст-
ва»,— сказал он на заседании с вице-
премьерами. По его словам, продол-
жаются незаконные рубки леса, к ко-
торым, по разным подсчетам, отно-
сится от 10% до 20% того, что проис-
ходит в лесном комплексе. Однако 
источники 

”
Ъ“ считают, что цифры 

эти куда выше: незаконными могут 
быть до 50% рубок.

С 1 января 2015 года в ЕГАИС по-
явится информация о фактическом 
объеме полученной древесины и ее 
маркировке, а с 1 июля — о юриди-
ческих лицах, совершивших сдел-
ки с древесиной, и декларациях о та-
ких сделках. Система учета древеси-
ны разработана в соответствии с по-
правками к Лесному кодексу и Ко-
дексу об административных право-
нарушениях от 28 декабря 2013 го-
да. Они предусматривают ведение 
учета и несколько степеней защиты: 
маркировку древесины и ее перевоз-

ку исключительно с сопроводитель-
ными документами. Система будет 
содержать сведения о компаниях и 
предпринимателях, осуществляю-
щих заготовку древесины. Также в 
ней будут отражаться данные дого-
вора аренды и права пользования 
лесными участками, договоров ку-
пли-продажи лесных насаждений, 
лесных деклараций и отчеты об ис-
пользовании лесов.

Готовя систему к запуску, Мин-
комсвязь разработала проект поста-
новления правительства, утвержда-
ющий порядок взаимодействия но-
вой ЕГАИС с другими государствен-
ными информационными система-
ми. Он предусматривает обмен ин-
формацией между ними, в том числе 
посредством единой системы элек-
тронного взаимодействия, а также 
ответственность операторов за не-
представление, несвоевременное 
представление, неполноту или не-
достоверность сведений.

На рынке идею одобряют, но счи-
тают трудно реализуемой. Генераль-
ный директор ЗАО «Лесозавод 25» 
Дмитрий Крылов называет идею 
правительства по учету леса здра-
вой и правильной, однако отмеча-
ет, что нужно проработать дейст-
венную систему учета. По его сло-
вам, у крупных компаний, которые 
работают по международным стан-
дартам, проблем с представлени-
ем данных не возникнет, а посколь-
ку большую часть своей продукции 
они экспортируют, есть и данные 
официальной таможенной стати-
стики. При этом, говорит господин 
Крылов, система подачи информа-
ции о заготовках не должна превра-
титься в бумажную волокиту, ослож-
няющую работу предприятия. Нуж-
но, чтобы она была максимально 
упрощена, отмечает гендиректор. 
Однако остаются мелкие произво-
дители, которые зачастую работают 
нелегально, не платят налогов и не 

ведут учета. Именно такие частные 
лесопилки преобладают в статисти-
ке незаконных рубок. И примени-
тельно к ним система электронно-
го госучета будет неэффективна, так 
что государству нужно разработать 
дополнительные меры решения 
этой проблемы. В других предпри-
ятиях согласны с господином Кры-
ловым, считая, что принятые меры 
вряд ли будут иметь практический 
смысл из-за присутствия на рынке 
большого количества «серых» про-
изводителей.

Мнения экологов о введении но-
вой системы разошлись. Координа-
тор проектов по лесам высокой при-
родоохранной ценности «WWF Рос-
сия» Константин Кобяков отмечает, 
что одним из способов контроля яв-
ляется сравнение реального коли-
чества вывозимой древесины с раз-
решенным объемом вырубки. Сис-
теме учета, по его мнению, необхо-
дим независимый контроль, поэто-
му возможность доступа других ве-
домств к информации ЕГАИС учета 
древесины может повысить ее эф-
фективность. А руководитель лес-
ного отдела «Гринпис Россия» Алек-
сей Ярошенко полагает, что «взаи-
модействие между информацион-
ными системами не сильно повли-
яет на ситуацию, поскольку есть 
опасность, что в ЕГАИС будет попа-
дать информация уже после легали-
зации древесины».

Две беды  
российского леса
Незаконная вырубка, а также мас-
штабные ежегодные пожары явля-
ются хроническими проблемами 
российского лесного комплекса. 
По оценке Генпрокуратуры, ежегод-
но уничтожается более 1 млн га ле-
са (800 тыс. га лесных насаждений в 
результате незаконных рубок леса и 
более 200 тыс. га — вслед-
ствие пожаров). 

Незаконные рубки  
загнали в систему
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